

Monsieur le président, mesdames et messieurs les membres du comité, il me fait plaisir d'avoir l'occasion de prendre la parole devant vous ce matin.

Monsieur le président, je souhaite aujourd'hui aborder quelques-uns des grands dossiers internationaux et de leurs enjeux pour le Canada. En plus de vous faire un compte rendu du sommet de l'OTAN et de la réunion des chefs de gouvernement du Commonwealth, je tiens à vous donner un aperçu des sujets dont j'ai discuté ces derniers mois avec un grand nombre d'autres ministres des affaires étrangères.

Nous faisons actuellement face à des situations complexes. Nous vivons à une époque de contradiction caractérisée par de grands espoirs mais aussi par de vives incertitudes. Nous traversons une période agitée à un moment où nous devrions célébrer le triomphe de la stabilité après 45 ans de guerre froide. Les victoires considérables des deux dernières années sont assombries par de nouvelles inquiétudes suscitées par la prolifération des armes nucléaires, la renaissance de nationalismes étroits et virulents dignes du dix-neuvième siècle, la fragilité des réformes dans de nombreux pays et les incertitudes liées au développement.

À une époque tumultueuse, les changements surviennent non seulement rapidement mais souvent de façon imprévisible et contradictoire. Nous devons plus que jamais éviter d'être dépassés par les événements. Nous établissons nos priorités en matière de politique étrangère en tenant compte du fait que des tendances conflictuelles et des événements imprévus peuvent nous imposer des changements de cap. Au cours des prochains mois, nous recueillerons les points de vues des membres du comité et, en fait, de tous les canadiens, afin de déterminer notre ligne de conduite.

La situation en Haïti témoigne clairement des bouleversements qui caractérisent notre époque. Il y a à peine quelques mois, ce petit pays pauvre semblait être sorti d'une longue période de dictature, qui a duré près de 200 ans, pour devenir un État démocratique. En septembre dernier, en l'espace de quelques heures, un gouvernement élu démocratiquement était brutalement renversé afin de revenir en arrière, à une autre époque.

Le Canada a réagi rapidement et vigoureusement à ce coup d'État. Nous avons joué un rôle de premier plan au sein de l'Organisation des États américains (OEA) et de La Francophonie, et fait divers autres efforts bilatéraux pour mettre en évidence notre conviction que le rétablissement du gouvernement légitime et démocratique d'Haïti est essentiel.

Passant à l'Union Soviétique, l'agitation et l'incertitude sont également susceptibles de caractériser la situation dans ce pays au cours des prochaines années, ce qui aura inévitablement des conséquences pour l'Europe centrale et l'Europe de l'Est. Grâce à la détermination populaire et à la résistance au récent coup d'état, mobilisés par le président Eltsine et d'autres leaders, les citoyens